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她自己设计的，相比于洛丽塔裙，

款式更简单、日常，方便做家务。

谢传琴也不参与洛丽塔圈的茶

会，一起讨论洛丽塔服饰什么的。“我

年龄大了，和那些年轻的姑娘也聊

不到一起，相比之下我更愿意在家

待着，打理一下我的小花园。”谈

到自家的小花园，谢传琴有些滔滔

不绝，“我在花园里种了很多的东西，

我平时吃的小番茄都是我自己种的，

非常好吃。”

“帮残疾人做鞋，
我不是做慈善”

谢传琴再三强调，自己愿意接

受采访的目的并不是为了出名，而

是为了宣传，让更多的残疾人能穿

上更便宜合脚的鞋子。

她第一次为残疾人做鞋是在

2013 年。因为网店里一直都有一个

为了满足客人特殊需求的定制链接。

而就在这一年，她收到了一位客人

的消息，问可不可以定制鞋底不一

样厚的鞋子。“我当然很快就答应了，

无非就是加高一边的鞋底，这完全

在我的能力范围之内，为什么不帮

呢？”谢传琴表示，就这样，找她

做鞋的残疾人变得越来越多，为残

疾人做鞋也慢慢变成了她的日常工

作之一。

迄今为止，谢传琴的店大概为

2000 多位残疾人做过鞋子，其中最

远的订单来自俄罗斯，最小的客人

才仅仅 7 岁。

找她做鞋的残疾人当中，很多

都是因为车祸落下的残疾。有一个

客人，由于膝盖受伤需要截肢，在

治疗结束之后两条腿的长短就不一

样了。而且有些残疾人受伤的时候

年龄较小，随着慢慢长大，两条腿

的长短差距也会越来越大，行动越

来越不方便。谢传琴为他们做鞋子

至少可以让他们行动起来更方便一

些，走路的时候更像正常人。

对于自己多年来的善举，谢传

琴觉得这不值一提。“我经常说‘善’

是本分，我为残疾人做鞋，为他们

提供一些我力所能及的帮助。但我

不是大善人，来找我做鞋的残疾人

还是要付钱的。”

谢传琴表示，如果有些客人觉

得价格不合适，她会建议他们直接

带鞋子来加工鞋底，这样可以便宜

近 1/2 的价钱。而且，日后如果鞋

子有什么需要修理的都可以再来找

她。“但如果客人还是对价格不满

意，我也不会再卖，因为我也是需

要养家糊口的，我可以为残疾人提

供便利，但我不会盲目浪费自己的

汗水。”

其实，为残疾人定制鞋子的成

本是很高的。之前谢传琴有在网络

上搜过“残疾人定制鞋”的关键词，

发现很少有店家接受这方面的订单。

谢传琴深刻体会到，部分家境较好

的残疾人可能没有这方面的烦恼，

但是很多家境一般的残疾人，他们

本身在社会上就处于劣势地位，又

要面对定制鞋子这样高额的成本，

这对他们很不公平。

谢传琴希望自己被宣传之后，

市场上可以出现更多为残疾人定制

鞋子的渠道，不仅能为残疾人提供

更好的服务，也可以相对减少他们

的开支。

如今，自称“忙碌了一辈子”

的谢传琴正在考虑退休的事。但她

怕不做鞋，那些真正有需要的残疾

人就找不到地方做鞋了，所以她就

一直坚持着。

“有意思的是，越是多的人采

访我，买我鞋子的人反而少了。可

能是因为我出名以后，模仿我的人

多了起来，他们可以用更加低廉的

价格来吸引客源。对此，我并不后

悔，至少我可以安安心心退休了。”

谢长琴感慨道。

采访后记：

　　采访谢传琴的时候，一只小奶猫从我们脚下经过。

原来，就在前一天，邻居知道她乐善好施，就送了一只

刚捡到的小奶猫给她。谢传琴赶紧去宠物店买了猫砂猫

粮，生怕亏待了小奶猫。

　　如今，她的一双儿女都已成年，她的淘宝店也是“佛

系”经营。

　　谢传琴的前半生过得并不轻松，经受过很多坎坷和

恶意，但她依旧秉持着善心不改。“因为你有善，别人

才会帮助你的弱。”善良是谢传琴在坎坎坷坷的生活中

找到的生存法则。

上图：谢传琴和她新

收养的小奶猫。
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